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S I T Z U N G S N I E D E R S C H R I F T  
 

Gremium 
 

Jugendhilfeausschuss 
Sitzungsort 

Sitzungssaal, 2. OG, VG I, Hauptstraße 14, 58332 Schwelm  
Datum 

06.05.2019 
Beginn 

17:00 Uhr 
Ende 

18:40 Uhr 

 
Zur heutigen Sitzung sind folgende Damen und Herren ordnungsgemäß eingeladen 
worden und sind anwesend: 
 

Jugendhilfeausschuss 
 
Mitglieder 
Rummel, Bettina    
Blanke, Richard    
Flesch, Claudia    
Kick, Rosemarie    
Ordonez Del Cid, José Miguel    
Schier, Saskia Jacqueline    
Nockemann, Frank    
Philipp, Sylvia Dr. nur SchuAus 
 
beratende Mitglieder 
Allan, Thomas    
Huth-Kriegsmann, Michelle vertritt Frau Grabosch 
Lobeck, Peter vetritt Frau Melzer 
Menke, Olaf    
Schlücker, Kayi    
Schmidt, Christina    
Schröder, Jürgen    
Schweinsberg, Ralf    
Spanke, Dominik    
Utsch, Maria    
Völkel, Bernward    
Wagener, Mathias    
Wittpoth-Frank, Margit    
 
Vorsitzender 
Gießwein, Marcel    
 
Schriftführer/in 
Dahlke, Jörg    
 
Sitzungsteilnehmer/innen von der Verwaltung 
Lefarth, Anja    
Peters, Hildegard    
Rath, Christiane    
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Schulausschuss 
 
Mitglieder 
Philipp, Sylvia Dr.    
Jittler, Wolfgang    
Belitz, Carl-Christian    
Rindermann, Horst    
Sartor, Christiane vertritt Herrn Thier 
Schmidt, Cornelia    
Stobbe, Carina    
Nockemann, Frank    
 
beratende Mitglieder 
Buck, David vertritt Herrn Poschmann 
Liedtke, Heidrun    
Rahn, Manuela    
Rüther, Maria    
Thomas, Wolfgang    
Unger, Marco vertritt Frau Schumann 
 
Vorsitzender 
Philipp, Gerd    
 
stellv. Vorsitzender 
Bockelmann, Christian Dr.    
Flüshöh, Oliver    
 
Sitzungsteilnehmer/innen von der Verwaltung 
Grollmann, Gabriele    
Schweinsberg, Ralf    
 
Abwesend: 
 

Jugendhilfeausschuss 
 
Mitglieder 
Bensel, Klaus Dr. abwesend 
 
beratende Mitglieder 
Bockelmann, Sandra abwesend 
Cardue, Bastian abwesend 
Goddon, Inka Dr. abwesend 
Grabosch, Ruth vertreten durch Frau Huth-Kriegsmann 
Poschmann, Jan vertreten durch Herrn Buck 
 

Schulausschuss 
 
Mitglieder 
Pfeffer, Jörg abwesend 
Thier, Heinz Georg vertreten durch Frau Sator 
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beratende Mitglieder 
Gouderi, Vassiliki abwesend 
Schumann, Stefanie vertreten durch Herrn Unger 
Siebeneiker, Linda abwesend 
 
Sitzungsteilnehmer/innen von der Verwaltung 
Passehl, Margit    
 
  

A Öffentliche Tagesordnung 
 
1 Eröffnung der Sitzung und Begrüßung durch die/den 

Vorsitzende/n 
   

2 Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und der 
Beschlussfähigkeit 

   

3 Niederschrift zur Sitzung vom JHA 25.02.2019 und SchA 
01.04.2019 - Kenntnisnahme und Feststellung - der 
veröffentlichten Niederschriften- 

   

4 Fragen der Einwohner/innen an Ausschuss und 
Verwaltung 

   

5 Mitteilungen    
6 Ausschussumbesetzungen 061/2019 
7 Ausschussumbesetzungen 062/2019 
8 OGS-Zahlen (Platz-Bedarf, Öffnungszeiten, Personal) 063/2019 
9 OGS- Planung Schuljahr 2019/20 064/2019 
10 Antrag der AWO auf auskömmliche Finanzierung der 

OGS 
021/2019/1 

11 OGS- Quigs 2. Modul 065/2019 
12 Verstetigung der Schulsozialarbeit 070/2019 
13 Antrag der FDP-Fraktion vom 29.03.2019 zur 

Verwaltungsvorlage 048/2019 
058/2019 

14 Nachnutzung des Gebäudes Gustav-Heinemann-Schule 048/2019/1 
15 Gute Schule 2020 059/2019 
16 Fragen / Mitteilungen des Ausschusses an die 

Verwaltung 
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A Öffentliche Tagesordnung 
 
1 Eröffnung der Sitzung und Begrüßung durch die/den 

Vorsitzende/n 
   

 
Jugendhilfeausschuss 
Schulausschuss 
 
Herr Gießwein eröffnet die Sitzung und begrüßt auch im Namen von Herrn Philipp 
die Anwesenden.  
 
 
2 Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und der 

Beschlussfähigkeit 
   

 
Jugendhilfeausschuss 
Schulausschuss 
 
Herr Gießwein stellt fest, dass form- und fristgerecht zur Sitzung geladen wurde und 
beide Ausschüsse beschlussfähig sind. 
Herr Philipp schlägt vor, dass die Tagesordnungspunkte 13 und 14 gemeinsam 
behandelt werden und der Tagesordnungspunkt 15 an das Ende der Tagesordnung 
gesetzt wird. Der Ausschuss spricht sich für diesen Vorschlag aus. 
Die Verwaltung gibt über Herrn Gießwein bekannt, dass der Tagesordnungspunkt 
10, Vorlage 021/2019/1 zurückgezogen wird, da die Mittelplanung im Rahmen der 
Haushaltsberatung durchgeführt werden wird und die Mittel für das laufende 
Haushaltsjahr schon beraten wurden. Herr Gießwein bittet darum, dann auch die 
Ausgaben der städtischen Einrichtung mit darzustellen. 
 
3 Niederschrift zur Sitzung vom JHA 25.02.2019 und SchA 

01.04.2019 - Kenntnisnahme und Feststellung - der 
veröffentlichten Niederschriften- 

   

 
Jugendhilfeausschuss 
 
Die Niederschrift des JHA vom 25.02.19 wird ohne Veränderungen zur Kenntnis 
genommen.  
 
Schulausschuss 
 
Die Niederschrift des SchAus vom 01.04.19 wird ohne Veränderungen zur Kenntnis 
genommen.     
 
 
4 Fragen der Einwohner/innen an Ausschuss und 

Verwaltung 
   

 
Jugendhilfeausschuss 
Schulausschuss 
 
Es werden keine Fragen gestellt.  
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5 Mitteilungen    
 
Jugendhilfeausschuss 
 
Frau Peters teilt mit, dass inzwischen die Beistandschaften, die Tagesbetreuung, der 
Bereich OGS und der Besuch beim Baby in das „Familienbüro“ in der 
Kurfürstenstraße 23b umgezogen und seit dem 6. Mai dort auch erreichbar sind.           
Weiterhin gibt sie bekannt, dass gemeinsam von der Stadt Schwelm und dem 
Kinderschutzbund Schwelm vom 16.-20.09.2019 eine Projektwoche unter dem Titel 
„Wir Kinder haben Rechte“ aus Anlass des 30-jährigen Bestehens der UN-
Kinderrechtskonvention unter der Schirmherrschaft von Frau Grollmann geplant ist. 
Abschließend wird am 20.09.2019, dem Weltkindertag, eine öffentliche 
Kinderratssitzung von der Bürgermeisterin durchgeführt, die Ergebnisse der 
Projektwoche werden präsentiert und es soll gemeinsam mit den Kindern gefeiert 
werden.  
   
 
6 Ausschussumbesetzungen 061/2019 
 
Jugendhilfeausschuss 
 
Der Ausschuss nimmt die Umbesetzung zur Kenntnis.  
 
 
7 Ausschussumbesetzungen 062/2019 
 
Jugendhilfeausschuss 
 
Der Ausschuss nimmt die Umbesetzung zur Kenntnis. 
 
 
8 OGS-Zahlen (Platz-Bedarf, Öffnungszeiten, Personal) 063/2019 
 
Jugendhilfeausschuss 
Schulausschuss 
 
Herr Gießwein weist auf die Anlage der Vorlage hin. Er hält die dargestellten 
Tabellenwerte nicht für vergleichbar und bittet um eine andere Darstellung, um die 
Vergleichbarkeit zu erhöhen. Er hätte gerne, dass die Verwaltung pro Einrichtung 
mittels der Öffnungszeit, der Kinderanzahl und den Mitarbeiterstunden einen 
vergleichbaren Schlüssel berechnet.  
Herr Menke erfragt, wie er sich die neue Darstellung vorstellt. Herr Gießwein will das 
Thema nach Sitzungsschluss besprechen. 
 
 
9 OGS- Planung Schuljahr 2019/20 064/2019 
 
Jugendhilfeausschuss 
Schulausschuss 
 
Herr Schweinsberg  berichtet, dass sich die Verwaltung insbesondere im Bezug auf 
die Situation der GS Engelbert derzeit in der Diskussion mit der Schulleitung und in 
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der Beratung mit allen Beteiligten befindet. Bei dem derzeitigen Kenntnisstand ist 
eine abschließende Beurteilung der Sachlage noch nicht möglich. 
Frau Rahn hinterfragt noch einmal die zeitliche Befristung der Übergangslösung an 
ihrer Schule und Herr Philipp fasst zusammen, dass diese Befristung allen bekannt 
ist und an Lösungen gearbeitet wird. 
  
Beschluss:  
Die in der Vorlage dargestellten Bedarfe werden für das Schuljahr 2019/20 
beschlossen. 
 
JHA  

Abstimmungsergebnis: einstimmig: x 

 dafür - 

 dagegen: - 

 Enthaltungen: - 

SchAus 

Abstimmungsergebnis: einstimmig: x 

 dafür - 

 dagegen: - 

 Enthaltungen: - 

 
 
10 Antrag der AWO auf auskömmliche Finanzierung der 

OGS 
021/2019/1 

 
Jugendhilfeausschuss 
Schulausschuss 
 
Die Vorlage wird von der Verwaltung zurückgezogen.  
 
 
11 OGS- Quigs 2. Modul 065/2019 
 
Jugendhilfeausschuss 
Schulausschuss 
 
Herr Wagener, Frau Zimmermann und Frau Rahn berichten davon, dass in allen 
Grundschulen der Teil II von Quigs bearbeitet wurde und stellen in einem Resümee 
die unterschiedliche Ressourcenverteilung dar. Konsequenz daraus ist die 
Einrichtung einer Steuerungsgruppe. 
Herr Gießwein bittet darum, den Bericht zu verschriftlichen, dem Protokoll 
hinzuzufügen und im kommenden Jahr schon im Vorfeld der Vorlage beizufügen. 
Über Lösungen für das Ressourcenmanko soll dann im nächsten Ausschuss beraten 
werden. 
Eine AWO-Einrichtung hat dabei festgestellt, dass wenige Berührungspunkte zum 
Jugendamt bestehen, da die Fachberatung auch beim eigenen Träger liegt. 
Die Ergebnisse der Quigs-Fragebögen sind der Verwaltung übergeben worden. Frau 
Zimmermann erklärt, dass die Masse und Form von Ankreuzbögen (je Einrichtung 
ca. 30 Seiten) nicht zur Auswertung durch Außenstehende geeignet ist. 
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12 Verstetigung der Schulsozialarbeit 070/2019 
 
Jugendhilfeausschuss 
Schulausschuss 
 
Frau Peters beschreibt den an die Verwaltung ergangenen Auftrag zum 
Finanzierungsrahmen der Schulsozialarbeit und bittet darum, auf der 2. Seite die 
Prozentzahl auf 40% zu berichtigen. Die Verwaltung schlägt vor, dass der 
Kinderschutzbund Schwelm die Arbeit der Schulsozialarbeit weiterführt und eine 
zunächst auf drei Jahre befristete Kooperationsvereinbarung mit ihm geschlossen 
wird. Die Situation der umzuwandelnden Lehrerstelle am Gymnasium ist bisher noch 
ungeklärt. 
Herr Thomas gibt bekannt, dass er von der Bezirksregierung heute Morgen die 
Mitteilung erhalten hat, dass die Stelle nun ausgeschrieben werden kann. 
Frau Peters möchte seitens der Verwaltung zur nächsten Sitzung eine 
entsprechende Beschlussvorlage vorlegen, mit der die Finanzierung der Stellen und 
die Kooperationsvereinbarung zum 01.01.20 beschlossen werden kann. 
Die Ausschüsse erteilen ein Votum dafür, dass die Kooperationsvereinbarung bereits 
zum 01.08.2019 geschlossen wird und bereits zum Beginn des Schuljahres 
2019/2020 eine Stundenaufstockung an den Grundschulen und der Realschule 
stattfinden soll. Die Ausschüsse nehmen den Bericht zur Kenntnis.   
  
 
13 Antrag der FDP-Fraktion vom 29.03.2019 zur 

Verwaltungsvorlage 048/2019 
058/2019 

 
Jugendhilfeausschuss 
Schulausschuss 
 
Nach eingehender Diskussion über alle Anträge und Planungsmöglichkeiten vertagt 
die FDP-Fraktion ihren Antrag vom 29.03.2019 nach einer kurzen Sitzungs/ 
Beratungspause in die nächste Sitzung.  
  
Kein Beschluss. 
 
 
14 Nachnutzung des Gebäudes Gustav-Heinemann-Schule 048/2019/1 
 
Jugendhilfeausschuss 
 
Der als Tischvorlage vorliegende Ergänzungsantrag der SPD vom 04.05.19 ersetzt in 
der Vorlage 048/2019/2 alle vorhergehenden Vorlagen. Jedoch vertagt die SPD-
Fraktion ihren Antrag nach eingehender Diskussion aller Planungsmöglichkeiten und 
einer kurzen Sitzungs-/Beratungspause auf die nächste Sitzung.  
Herrn Gießwein formuliert einen neuen Beschlussvorschlag. 
In einer Sondersitzung Anfang Juni soll auf der Basis der von der Verwaltung zu 
erstellenden Planungsmöglichkeiten die Zukunft der Schulen beschlossen werden 
und der Mittelbedarf in die Haushaltsplanung einfließen. 
Auch Herr Dr. Bockelmann stellt seine Fragen aus vorangegangenen Sitzungen zur 
Hallennutzung zurück.  
 
 
 



  Seite: 8/8 

Neuer Beschlussvorschlag: 
(Der abgestimmte und an die Verwaltung versandte Beschluss) 
 
Die Verwaltung wird beauftragt, die notwendigen Raumbedarfe für das Gymnasium 
und die Grundschule Engelbert in Absprache mit den Schulleitungen zu ermitteln und 
darzustellen. Die Möglichkeit der Umsetzung der notwendigen Raumbedarfe soll 
einmal an den jetzigen Standorten erfolgen und einmal an einem gemeinsamen 
Standort am ehemaligen Standort der Gustav-Heinemann-Schule. 
 
gemeinsame Abstimmung beider Ausschüsse:  

Abstimmungsergebnis: einstimmig: x 

 dafür - 

 dagegen: - 

 Enthaltungen: - 

 
 
15 Gute Schule 2020 059/2019 
 
Jugendhilfeausschuss 
Schulausschuss 
 
Tagesordnungspunkt vorgezogen vor 13 und 14 
 
Der Leiter der IT, Herr Tilly, gibt einen Überblick über die Entwicklung der 
Absprachen mit den Beteiligten, sowie über die Anschaffungen und 
Netzeinrichtungen in den Schulen.  
Frau BGM Grollmann erläutert die Mittelverteilung des Projektes und den Einsatz der 
Mittel bezüglich Netzaufbau und Geräteanschaffung. Der Ausschuss nimmt die 
Berichte zur Kenntnis. 
 
 
16 Fragen / Mitteilungen des Ausschusses an die 

Verwaltung 
   

 
Jugendhilfeausschuss 
Schulausschuss 
 
Herr Philipp stellt an die Verwaltung die Frage, wie die Zusammenarbeit zwischen 
Stadt und Schule zum  Projekt „Kommunalpolitik und Schule“ geplant ist. 
Herr Schweinsberg teilt mit, dass es sich um eine reine Schulveranstaltung handelt 
und diese nur organisatorisch von der Verwaltung unterstützt wird. 
 
Es liegen keine nicht öffentlichen Themen vor, sodass die Sitzung um 18:40h 
geschlossen wird. 
  
Unterschriften zu den Seiten 1 bis 8 der Sitzungsniederschrift vom heutigen Tage. 
 

Schwelm, den 16.05.2019 gez. Gießwein  
Vorsitzender  
Jugendhilfeausschuss 

gez. Philipp 
Vorsitzender 
Schulausschuss 
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